



I - Sport, Kultur, Touristik

Bericht des Hansebeauftragten

Gremium	Status	Datum	Beschlussqualität
Ausschuss für Sport, Freizeit und Kultur	Ö	06.11.2019	Kenntnisnahme

Internationaler Hansebund „DIE HANSE“

DIE HANSE traf sich in diesem Jahr vom 27. – 30. Juni 2019 im russischen Pskov zum 39. Internationalen Hansetag. Aus Wipperfürth konnte leider kein Vertreter teilnehmen. Auf der Tagesordnung der Delegiertenversammlung stand u.a. die Neuwahl des Vorstandes. Neben dem Bürgermeister der Hansestadt Lübeck, Jan Lindenau, der von Amts wegen der Vormann der HANSE ist, wurden Frau Inger Harlevi aus Visby und Frau Olga Popova aus Welikij Nowgorod in ihren Vorstandsämtern bestätigt. Neue Vorstandsmitglieder sind Herr Bort Koelewijn, Bürgermeister der niederländischen Stadt Kampen, und als Vertreter des Westfälischen Hansebundes Herr Dr. Christof Bartsch, Bürgermeister der Stadt Brilon. Zudem ist DIE HANSE auch in diesem Jahr wieder gewachsen, denn die englische Stadt Great Yarmouth, die russische Stadt Staraja Russa und die deutsche und altherwürdige Hansestadt Hannover, Landeshauptstadt des Bundeslandes Niedersachsen, wurden neu in den Hansebund aufgenommen. Somit gehören jetzt 195 Städte aus 16 europäischen Ländern zur HANSE.

Bereits im Jahr 2018 hatte DIE HANSE die Schaffung einer Geschäftsführerstelle beschlossen. Seit dem 1. Oktober 2019 wird Frau Stefanie Bischof nun als Hansemanagerin die Geschäftsstelle der HANSE führen und als Ansprechpartnerin für die Hansestädte da sein. Eine kurze Vorstellung von Frau Bischof ist als Anlage beigefügt (nur in der papierlosen Vorlage).

Westfälischer Hansebund

In der Sitzung des Ausschusses für Sport, Freizeit und Kultur am 10.04.2019 hatte die Verwaltung bereits ausführlich über „Unstimmigkeiten“ innerhalb des Westfälischen Hansebundes e.V. berichtet. In der Sitzung des Stadtrates am 07.05.2019 wurde dem Hansebeauftragten Dirk Osberghaus das Mandat erteilt, einer Satzungsänderung und der Änderung der Beitragsordnung zuzustimmen. Entsprechende Änderungsvorschläge lagen dem Stadtrat hierzu vor.

Auf der Mitgliederversammlung am 18.05.2019 während des 36. Westfälischen Hansetages in Warendorf, bei der die Hansestadt Wipperfürth durch den Hansebeauftragten Dirk Osberghaus vertreten war, wurde die Satzungsänderung mit einigen geringfügigen Änderungen beschlossen. Zum Vormann wurde der Bürgermeister der Hansestadt Herford, Herr Tim Kähler, gewählt, der nun nicht mehr von Amts wegen, sondern als gewählte natürliche Person den Vorsitz des Westfälischen Hansebundes führt. Zu seinem Stellvertreter wurde der Bürgermeister der Stadt Brilon, Herr Dr. Christof Bartsch, gewählt. Als Geschäftsführer wurde Herr

Frank Hölscher, Geschäftsführer der Pro Herford GmbH (Stadtmarketinggesellschaft der Hansestadt Herford), im Amt bestätigt. Die Geschäftsstelle des Westfälischen Hansebundes verbleibt somit in Herford.

Eine wesentliche Änderung in der Satzung betrifft die Finanzierung der Geschäftsstelle durch die Mitgliedsstädte. Hierzu war es erforderlich, die Mitgliedsbeiträge deutlich anzuheben. Bezüglich der neuen Beitragsordnung ist die Mitgliederversammlung dem Vorschlag des Wipperfürther Hansebeauftragten gefolgt, den Beitrag zwischen einem Mindestbeitrag von 250,- € und einem Höchstbeitrag von 2.000,- € ausschließlich nach der Einwohnerzahl zu staffeln (in 2019 0,0255 €/Einwohner). Für Wipperfürth bedeutet das einen zukünftigen Mitgliedsbeitrag in Höhe von ca. 540,- € im Jahr.

Die neugefasste Satzung des Westfälischen Hansebundes e.V. und die Niederschrift der Mitgliederversammlung vom 18.05.2019 werden als Anlagen 2 und 3 angefügt.

Darüber hinaus war die Hansestadt Wipperfürth beim 36. Westfälischen Hansetag in Warendorf am 18. und 19.05.2019 auch wieder mit einem Stand auf dem Hansemarkt vertreten. Hierbei wurde der Hansebeauftragte Dirk Osberghaus durch die städtische Mitarbeiterin Mona Causemann, den ehemaligen Hansebeauftragten Lothar Wolnik und des Ehepaar Ulrike und Helmut Fehling, das Produkte aus seinem Hofladen anbot, unterstützt.

Historische Hansefest Wesel

Vom 25.-27.10.2019 war die Hansestadt Wipperfürth zum insgesamt 26. Mal mit einem Stand auf dem Historischen Hansefest in Wesel präsent. Hierbei wurden die Fachbereichsleiterin Leslie Kamphuis und der Hansebeauftragte Dirk Osberghaus wieder durch das Ehepaar Ulrike und Helmut Fehling unterstützt.

Ausblick auf 2020

Der Hansebeauftragte Dirk Osberghaus wird auch im Jahr 2020 die Mitgliedschaft der Hansestadt Wipperfürth in den Hansebünden durch die Teilnahme an den Mitglieder- bzw. Delegiertenversammlungen sowie seine Präsenz bei den Hansetagen pflegen. In wie weit die Hansetage und –feste auch zur touristischen Präsentation der Hansestadt Wipperfürth genutzt werden, ist durch den Bereich Stadtmarketing/Tourismus zu beurteilen und entscheiden.

40. Internationaler Hansetag	04.-07.06.2020	Brilon
37. Westfälischer Hansetag	15.+16.08.2020	Hattingen
Historisches Hansefest	23.-25.10.2020	Wesel

Hansetage bis 2026

	Internationale Hansetage	Westfälische Hansetage
2020	Brilon 04.-07.06.	Hattingen 15.+16.08.
2021	Riga (LAT)	Breckerfeld 19.+20.06.
2022	Neuss 26.-29.05.	Attendorn 10.+11.09.
2023	Torun (POL)	Fürstenau
2024	Gdansk (POL)	Beckum
2025	Visby (SWE)	Recklinghausen
2026	Stargard Szczinski (POL)	Hamm

Weitere Informationen zu den Hansebünden:

www.hanse.org

www.westfaelische-hanse.de

Anlagen:

1. Kurzvorstellung der Hansemanagerin Stefanie Bischof (nur in der papierlosen Version)
2. Satzung des Westfälischen Hansebundes e.V. in der Fassung vom 18.05.2019
3. Niederschrift über die Sitzung der Mitgliederversammlung des Westfälischen Hansebundes am 18.05.2019 in Warendorf